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从“德高望重”到“呼风唤雨”1
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为什么还需要根宝年逾80带队

征战？

2009年，徐根宝带武磊、张琳芃

等出征山东全运会，在瓢泼大雨中的

决战笑到了最后，上海男子足球相隔

整整26年重夺金牌；2013年，徐根宝

出任上海男足全运队总教练，督战成

耀东率领的杨世元、李圣龙、贺惯等

根宝基地1993至1994年龄段球员在

沈阳夺冠；2017年，根宝再次带队，率

朱辰杰、蒋圣龙等在天津完成三连

冠。然而，上一届2021年西安全运会

根宝成了“局外人”，细究起来也是相

关部门的领导考虑他年事已高，腰腿

都有疾病。结果上海男足在两个年

龄组铩羽而归。更为尴尬的是，根宝

基地的一批“挑剩下”的适龄球员根

据省市合作需要加入陕西队，却为东

道主历史上首次获得全运男足金牌。

由此，在新一届全运队组队之

际，上海市体育局主动征询根宝的意

见……摆在根宝面前的难题，不是年

龄不是精力，原本崇明基地内只有和

海港合作的2006年龄段球队，且有6

名主力球员要长期跟随国青队比赛，

而且，作为全运会预演的首届全国学

生（青年）运动会U20男足预赛就要

开打，离根宝着手组队不到一个月。

“我从北京给年指导办完寿宴回

来就开始选拔组队，从海港和申花还

有其他上海青训队伍中挑选了50名

球员，主要是2005年龄段的。在国

青队主力不能归队的前提下，我们做

好阵容不整、训练期短的最艰苦准

备。”

5月底根宝完成组队之后，给全

队上了2个小时的课，主要内容就是

“抢逼围”，其间他反复强调一个字

——抢！也是在这堂课上，根宝灵感

突发，对全体教练和球员提出“勇夺

金、出人才、有风格”九字目标。

在今年体育局夏训动员会发言

中，根宝在提到“勇夺金”时脱稿作了

重点讲解：“只有夺金，才能出人才。

像我自己带队的两届，武磊、张琳芃、

颜骏凌他们现在都是国家队主力。

朱辰杰、蒋圣龙这一批也在逐渐挑起

大梁……他们从小就在意识上比别

人强。足球再想往上，就是靠脑子！

全运会夺金，对他们的成长是关键

的。”

6月，大连，徐根宝带着刚组建

的“上海杨浦队”出战学青会预赛，面

对不利的抽签结果，开局首战就遭遇

拼命死守的北京朝阳队，最终通过点

球大战取得开门红。此后，他们又接

连战胜天津滨海新区和浙江温州，锁

定小组出线权。但根宝对比赛过程

并不满意，对连续作战后球员在场上

的拼抢和穿插“不够积极”作了毫不

客气的批评。“这次比赛我们的目标

就是出线，也暴露了很多问题，主要

是体能，回来放假5天，下面的训练

就要狠抓体能，测12分钟跑！历史

证明，测12分钟跑的那几年中国联

赛是打得比较好的，也出了很多人。”

兔年大年初二，崇明根宝足球基地

培养出来的球员一起来给老帅拜寿，“本

来还有很多人想要来‘轧闹猛’，我说够

了，规模不能超过年指导办寿。”

3个月后，根宝现身北京，为恩师年

维泗的九十大寿张罗，摆下十几桌，遍请

20世纪60年代直到90年代的知名国脚

和一些相关的足球工作者，根宝在寿宴

上当场展示亲手“制作”的寿礼，正是那

幅《临江仙 ·滚滚长江》。

根宝的国字号执教生涯正要感谢这

位恩师——1987年，年维泗即将第五次也

是最后一次卸任国足主教练之职，向年轻

一代交班，高丰文和徐根宝两位爱徒是他

重点考虑的对象。相比高丰文，当时刚在

北京体院结束进修的徐根宝带国字号资

历尚浅，所以年维泗还是把国足主教练的

职务交给了高丰文，随后单独把徐根宝叫

到自己办公室，通知他出任国家二队主教

练，这也是年维泗年轻时担任过的职务。

“除了任命，年指导还跟我说，他的执

教生涯一直没能解决中国足球两大难题：

整体进攻和整体防守，希望我最终能够通

过努力，帮助他解决。所以从国家二队开

始，我就尝试‘抢逼围’，后来在国奥队和申

花队时打出来了。可以说，防守问题的解

决方式找到了。进攻问题特别难，我一直

在摸索，在学习。直到搞崇明基地，带着上

海东亚打职业联赛，学习曼联、巴萨、阿森

纳，才一点点找到方向，也就是‘接传转’。

这个需要时间，到现在我们还在实践和完

善中。”其间根宝天南海北地跑，但一直和

恩师保持着业务上的沟通。虽然，年维泗

偶尔也有微词：“根宝什么事情都找我商

量，但最终还是他拿主意，听我的很少！”

根宝对此评价道：“年指导他们这一

批，文化素质和政治觉悟都很高，年指导

更可以称得上‘德高望重’。他33岁就带

国家队了，训练抓得严，写、讲的水平到

现在都比我们要高，90岁了发微信还是

一条一条思路清晰，我们谁都没法跟他

比的。而我呢，可以说‘呼风唤雨’，可能

比年指导放得开一点，敢去闯，敢说，而

且说了就肯定要做到！”

还有一个对比根宝没提，那就是执

教年龄上他实实在在地超越了恩师：年

维泗1987年卸任国足主教练，次年4月

出任中国足球协会主席，1994年8月离

休后长期担任中国足协顾问，和足球的

情分一直未断，但作为一线队的执教生

涯，年维泗只做到54岁。

而徐根宝此番受命，意味着到2025

年大湾区全运会举办时，他将以81岁高

龄率队征战！

学青会预赛三轮比赛确定小组

出线之后，相关领导建议根宝提前回

沪，但他拒绝了：“我要善始善终！”

学青会预赛最后两场输球了，执

行教练们感慨道：“时间还是很紧。”

根宝不以为然：“不紧！关键是抓住

每一次训练质量，一个月顶一年。还

是向管理要成绩，向训练要成绩！”天

津全运会前根宝还在西班牙，带队的

是韩国教练，“他那套训练方式有效

果，队员开始有新鲜感，练得勤，到后

来也松了。出去比赛，杨礼敏、李松

海这些老教练都问我：根宝，这还是

你的队伍吗？韩国教练也管不住！

我只能从西班牙回来带队，只有6个

月，马上变样！年轻球员管理是大问

题，到天津快比赛了，还有几个主力

队员染头发，跟教练掰手腕，我说不

把头发颜色染回来，你们就回去吧！

第二天就看不到黄毛了……冠军就

是这样拿的。”根宝分析，目前这支队

伍的实力，在全国顶多五六名，“对手

强，但我们还是有的打，有些球员回

来后明显信心提高了。”国青队员归

队后也都承认现在的队伍比之前有

明显的提升。

徐根宝承认，比起之前几届全运

会，这届队伍组队偏晚，“人家都走在

我们前面了”。因为年龄原因根宝基

地球员入选比例低，对于讲究“接传

转”的根宝而言，意味着接下来需要

弥补的工作太多。“‘接传转’很需要

时间。第一步先抓好防守，让那些来

自不同团队的球员尽快统一认识，至

少要看到态度、作风、团结。无法达

到要求、不能融入球队的球员，技术

再好也没有用。”

打完学青会预选赛回来，根宝对

目前的问题更为清醒：“还缺少能被队

员认可的核心。”国青队的球员也陆续

归队了，“蒯纪闻他们回来能否起到核

心的作用？他能拿球，能向前走。”

这几天根宝开始给队伍“瘦身”，

一些球员被调整出队，“全运队没有

工资，留下的队员每月发800元津贴，

餐饮享受基地最高标准，营造良好氛

围，不搞平均主义，提升凝聚力！”

接下来的训练计划也已制定，

先练体能，再抓接传进攻，打造风格，

“要有风格！要让我们的球迷，甚至

对手，在场上看到一些耳目一新的东

西。难度大，时间短，也要练！”

在夏训动员会上，上海市体育局

党组书记、局长徐彬表扬根宝：“鞠躬

尽瘁，呕心沥血，为中国足球培养了

很多人才……是我们的榜样！”听取

根宝关于学青会预赛的汇报后，徐彬

很高兴：“最重要的是先出线！”他还

专门写了诗句赠予根宝：“眼有星辰

大海，心有繁花似锦。愿流年不负，

愿岁月可期。”

  小时读者热线：      读者来信：                新民网：             9

■

徐
根
宝
与
恩
师
年
维
泗
（

右
）

徐
根
宝
不
负
岁
月
﹃
抢
抢
抢
﹄

没有“勇夺金”难以“出人才”

是“流年不负”亦“岁月可期”

生于1944年的徐根宝今年79岁了。大多数人在这个年纪都

居家享受天伦之乐，讲究点品位的则练练书法、唱唱《夕阳红》。徐

根宝坐在他的崇明“宝地”大笔一挥，写下满满一幅《滚滚长江东逝

水》之后宣布：我要带队去打全运会了！针对困境中的中国足球，

根宝表示要让大家“看到一点耳目一新的东西”，具体一点就是九

字诀：“勇夺金、出人才、有风格。”

■ 徐根宝（左）与容志行
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